

# DIARIO DE CÓRDOBA

APARTADO NUM. 25

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DIFUSOR DE LA PRENSA CORDOBESA

Dirección telegráfica: DIARIO

TELÉFONO 155

FRANQUICIA CONSULTADA

Nº 21,678

Encriptado en Córdoba. Trimestre. Piso  
Idem resto de España. Idem en el extranjero.  
Pago adelantado. Número cuatro, 18 ediciones.

ULTRASOCIALISTAS DE LA MARCHA CORDOBESA

JUEVES 18 DE DICIEMBRE DE 1919

AÑO LXX

ATIRADURA MARÍA  
EL SEÑOR  
D. MANUEL GARCIA LOVERA

ABOGADO Y DIRECTOR PROPIETARIO DEL "DIARIO DE CÓRDOBA".

Falleció en Córdoba el 19 de Noviembre de 1917.

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

Y LA BENDICIÓN DE SU SANTIDAD

R. I.

P. A.

Las misas que se celebran el día 19 del corriente, en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, desde las ocho y media, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Su desconsolada viuda doña Araceli Osuna Pineda, suplica a sus amigos y personas piadosas que le enciendan a Dios nuestro Señor y le tengan presente en sus oraciones.

OSARIO EN EL NACIONAL  
de la que no nos faltan sacar ningún provecho: 3.500.000 Ha. de rocas piedras totalmente improductivas, casi triple de nuestro regadio actual y aun superior a lo que resultaría después de ejecutando el plan de las 1.600.000 Ha.

Volvemos al regadio que es lo que por ahora nos interesa y no perdemos de vista su objeto, que es la intensificación. Dentro de esto puede haber varios grados que los determinan las condiciones de suelo y clima de la zona, las circunstancias económicas y sociales y finalmente la cantidad de agua de que pueda llegar a disponer en las diferentes épocas del año en relación con las necesidades de las plantas y precio a que sea su resultado.

Los terrenos que se han de regar, segundarios de personas muy conservadoras de este país y de la ciencia agronómica, son en su mayoría de muy buena calidad, de buena consistencia física y de bastante riqueza en elementos de fertilidad químicos; es una lástima no poder dispensar de exámenes químicos de las tierras de diversos perímetros de la zona y que pudieran dar una idea del conjunto; es lícito que la Granja supiera realizar muy pronto. En cuanto al clima con su temperatura media anual de 17°C y una media de precipitaciones anuales de 552.4 mm., donde las heladas no crean heladas perjudiciales para considerarlas como muy favorables, sobre todo si se le compara con el de la mayor parte de nuestras regiones. En general no falta humedad para los cultivos tal como hoy se llevan, aunque si para los pastos naturales que tienen en ella mucha importancia, siendo su producción tan irregular como la distribución de las lluvias. Cabría preguntar en estas condiciones y siendo el cultivo actual de secano susceptible de mejorarse mucho dentro de su característica durecería la posibilidad de implantar el riego con tan significativas, como muy pronto veremos, que no dejan lugar a la menor duda.

Acabé de tratar de delliminar los campos de estos procedimientos de explotación. Comenzaremos por el regadio por permitir la intensificación máxima y ser además el que requiere condiciones más particulares; debe ir allí donde se pueda; es decir, donde se encuentren aguas y tierra a que aplicarla en condiciones ventajosas económicas; claro es que esto habrá de decirse en un estadio dentro de la zona regable desde el punto de vista agrícola, económico y social. Desgraciadamente, y sin dándole esta prioridad, no podrá extenderse mucho, lo limitará (como limitaría siempre nuestra producción agrícola mientras no se descubran procedimientos nuevos de procurarnos agua) la cantidad de esta disponibilidad.

Se calcula que los ríos beneficios desaguan en el mar anualmente unos 50.000 millones de metros cúbicos; este sería el máximo que en todo caso podría utilizarse; asigurando a cada hectárea de regadio un promedio de 10.000 metros cúbicos por año se podrían regar en definitiva 5.000.000 de hectáreas. Tendremos que contentarnos por el momento, y por muy diversas causas que no podemos aquí ni siquiera anotar, con las 1.600.000 Ha. que citaba don Pablo Alzola en su obra «Historia de las Obras públicas en España» y que es cifra generalmente admisida por los especialistas como expresiva de lo que podemos esperar realizar en un plazo no demasiado largo.

Los 1.231.694 Ha. de regadio actual representan el 2% por 100 de la superficie total dedicada a la producción agrícola (41.993.821 Ha., comprendiendo los pastos pero no los montes) y el 1% por 100 de la dedicada a cultivos solamente (17.241.773 Ha.). Con las 1.600.000 Ha. de nuevos riegos, que nos veríamos muy satisfechos con que fueran pronto un hecho, resultaríamos 2.831.094 Ha. que representarían el 6.71 por 100 de la superficie total dedicada a la producción agrícola.

Véase si no queda todavía superficie para dedicarla a cultivos de secano (llamados e Dry Farming) y aún para ensayar fantásticos procedimientos de cultivo que todos los días se anuncian como nuevos y capaces de revolucionar la agricultura por completo.

Es interesantísimo para nuestra producción extender los cultivos de secano perfeccionando sus prácticas y aprovechando para ello los adelantos que la ciencia agrícola ha hecho, para todos modos, no podremos implantarlos con éxito económico en todos los casos; no existe el peligro que algunos creyeron tan de veras por completo con los pastizales y con los montes. Aun para los más optimistas como Witte, las prácticas de Dry Farming sólo dan resultado cuando se aplican a terrenos homogéneos y muy profundos, donde la humedad puede acumularse y en los que no haya ninguna solución de continuidad (grave, bancos de arroyos, etc.) a obstáculos que impiden el movimiento del agua interrumpiendo la capilaridad. Tenemos desgraciadamente muchos terrenos que no cumplen estas condiciones y aun algunos que reciben tan escasa cantidad de agua, que no basta para las necesidades de una cosecha almacenándola durante dos años. Es decir que la zona de los cultivos de secano quedará dellimitada principalmente por la cantidad de agua caída y la profundidad del suelo. Si cultivas hoy muchos terrenos que no cumplen con los requisitos citados y la miseria de sus labradores das fe de lo acertado de esas previsiones.

Queda todavía extensión donde encuentras su lugar plantas menos exigentes tanto de suelo como pastizales y forrajes y pastos especiales. Aun después de que cada terreno bublese de dedicado a la producción más remuneradora según sus condiciones (que es a lo que debemos tender) todavía nos quedaría una gran superficie.

Un deseo de que cada terreno bublese de dedicado a la producción más remuneradora según sus condiciones (que es a lo que debemos tender) todavía nos quedaría una gran superficie.

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la suya plena un anuncio al que no excede de quince líneas y que sea de su entera elección, informando previamente al Imprenta del Término, a razón de diez céntimos por cada inserción.

## QUITARIA ANDALUZA

Que confesara quererme  
me costó mucho trabajo  
y me lo han dicho tus ojos  
mucho mejor que tus labios.

Hay recuerdo, sagrado  
como puestas de puñales  
que en el corazón se clavan  
sin que lo conozca nadie.

Claro por mi huerte pasa  
todas las rosas se pierden,  
todos los pájaros cantan.

IV

Por rendir aquella plaza  
que fatiga he pasado  
y cuando al fin la hice mia  
me la quitan con engaño.

A esperar que vencerán  
nos quedan tres días  
que me anunciaron un día  
lo que imposible creí.

Aunque finges que me quieras  
el dolor te me espere,  
¿a qué labras me jalo  
con los cimientos de arena?

Narciso Díaz de Escovar.

No deje Vd. de comprar las CAJAS SUR-  
TIDAS de todos precios que venden las Bode-  
gas CRUZ CONDE.—Véase 4ª plana.

## Comedor de Caridad

Primera relación de los donativos recibidos  
en la Caja Económica para las comidas ex-  
traordinarias que han de darse a los pobres en  
los días de Noche Buena y Pascua del presente  
año:

Don José Soriano Vázquez, 60 pesetas; don  
José Bartolomé Barbero y señora, 5; don Eugenio  
Santos Bordes, 25; don Pedro Fernández Pinto  
y señora, 5; don Hormán Piégat, 10; don En-  
rique Vigueras, 10; señor teniente coronel, jefes  
y oficiales del Depósito de Caballos Sanmartín, 25;  
don Francisco S. Molina Alberdin y señora, 10;  
don León García Bartolomé, 5; don José  
Castro del Rosal, 25; don Francisco Martín y se-  
ñora, 5; señor coronel, jefes y oficiales del Se-  
gundo Establecimiento de Ronda, 25; don  
Teófilo Álvarez Old y señora, 50; señor teniente  
coronel, jefes y oficiales de la Segunda Militar, 25;  
y don Daniel Aguilera y señora, 5.

En especies.—Doña Antonia Maza Rodríguez,  
una arroba de batatas y doña Pedro Peña y  
señora, los trabajos de impresión.

## De Pueblonuevo del Terrible

Ayer, a las tres de la tarde, se enfiaron en  
máximo la bella señora Jessa García Guí-  
tierrez y el culto empleado de la Sociedad mine-  
ra de Peñarroya del Victoria. Vera González.

Bendijo la unión nuestro dignísimo párroco  
don Miguel Vigore, siendo padrinos la receptable  
señora doña Joaquín González de Verd, madre  
del novio, y don Hilario García Pedrajas, padre  
de la novia.

Tomindia la ceremonia religiosa marcharon  
los novios, padres y numerosos invitados a casa  
de don Hilario García, quien obsequió a todos con  
un spléndido clínchón y como en el acompañamiento  
figuraba buena número de las más bellas  
señoritas de la villa, se bañó y pasó la tarde en  
el mayor de los escudos hasta las ocho de la noche,  
hora a que los recién casados marcharon a la  
estación, emprendiendo el viaje en el correo de  
Málaga. En la Corte pasaron unos días, visitando  
después otras capitales del Norte y de Levante.

Desembarcamos al nuevo matrimonio todo género  
de vestimenta.

El Corresponsal.  
16 Diciembre 1919.

## Clinica RONCAL

ESPECIALISTA: Garganta, Nariz, Oido  
LABORATORIO.—Consulta de 1 a 3.

Bráulio la Portilla, 6, pral. Córdoba.

## DE LA SOCIEDAD

El Director general de Administración Cen-  
tral ha dispuesto que el 15 de Enero se verifique  
la subasta para arrendar la recogedura del con-  
tingente en su periodo ejecutivo.

Licencias

Se ha concedido licencia para casar a los ve-  
cinos de Cádiz don Ramón de la Rosa Sierra y  
don Adrián Muriel Márquez, al de Villavieja  
don Antonio Arribes Subías, al de San  
Sebastián de los Baluartes don Francisco Hili-  
joa Campillo, al de Pozoblanco don Juan Mu-  
ñoz Amor, al de Fuentidueña del Terrible don  
Juan López González y al de Villaverde don  
Rafael Muñoz Barbero, y para usar armas al de  
Fausto Oseja y Juan Jálvez Guerra, al de  
Pedro Abad don Juan Lijón Majás, al de Cerio  
Muriano don Ramón Cara Sánchez, al de Cádiz  
don Juan Merito Gómez y a los de Cádiz don  
Pascual de Miguel Saiz y don Francisco Serrano  
Pinarro.

Hoy, ante la Sala segunda de este Audiencia,  
se verá, en juicio oral y público, la causa in-  
dicada en el Juzgado de Fuentes contra Andrés  
Jordán Gómez, por el delito de hurto, teniendo a  
su cargo la defensa y representación del procesado  
los señores Casanova y León.

En la Sesión primera se celebra la vista de  
la causa seguida en el Juzgado de Bojilares,  
contra Francisco Real Padilla, por el delito de  
hurto.

Los señores Colinet y S. de la Torre tienen a  
su cargo la defensa y representación del pro-  
cesado.

Operarias.

AÑO LXX

ESTAMPA

</

# GRAN TEATRO. - IDEAL CINEMA

(El espectáculo preferido por el público selecto.)

Hoy estreno de la tercera narración de la colosal y asombrosa película española, dividida en cuatro narraciones, editada por la casa de RAFAEL SALVADOR FILMS, LA ESPAÑA TRÁGICA. La tercera narración que se estrenará, consta de tres partes y se titula «Entre España y África». Esta narración está su mayor parte tomada en nuestras posesiones de África y Jerez de la Frontera.

Estreno de la magnífica película en cuatro partes EL BRAZO DE LA MUERTE.

A las 8 y 1/2.

Véanse programas.

## DE INSTRUCCION PUBLICA

El catálogo del Instituto de Cabra don Segundo Muñiz Díaz ha ascendido a la categoría de más pesetas.

Ha solicitado que se le elimine de la lista de interinos la maestra doña Lorenza Riera.

Ha sido nombrado maestro interino de los Blázquez don Bernardo Jurado Romero.

Sociedad de Ganaderos de la provincia de Córdoba

### Subasta de pieles

Esta Sociedad saca a subasta las pieles de reses mayores y de terneras que obtenga en sus matanzas desde el 1º de Enero al 30 de Junio de 1920.

El acto tendrá lugar en los altos del Circulo Unión Mercantil - calle de Génova, esquina al Gran Capitán, el día 20 del corriente mes, a las tres de la tarde, y estará presidido por una representación del Consejo de la Sociedad, que oirán proposiciones durante media hora, per pujas a la llana y admisión las que estime más convenientes, o las rehusará todas si no las considera aceptables.

Las condiciones bajo las cuales se admitirán proposiciones estarán de manifiesto en las oficinas de la Sociedad, a donde podrán dirigirse de palabra o por escrito las consultas que sean pertinentes y serán contestadas en el acto.

Córdoba, 6 de Diciembre de 1919. — El Secretario, L. Gabriel García.

No se preocupe Vd. por la carestía de la vida; uno de sus problemas está solucionado adquiriendo los calzados en la CASA SAPERA, Calle de Cárdenas, 26.

## DE HACIENDA

### Pagos para hoy

Por la Tesorería de Hacienda se harán hoy efectivos los libramientos siguientes:

Don José Gutiérrez, 1.111'52 pesetas; don Augusto Torres, 4.330'06; don Juan de D. Carriles, 120'36; doña Paula Moreno, 271'76; don Antonio Mesa, 1.000'00; don Juan Ramírez, 1.000'00; y señor Depositorio, 55.452'43.

A cobrar

Los individuos de Clases pasivas que perdieron sus haberes en esta Tesorería, pueden hacer efectiva la mensualidad de Diciembre en los días que a continuación se expresan:

Día 18, roturados y jubilados; día 19, orugas y remunerarios; día 20, montepies civil y militar; día 22, todas las clases sin distinción y modalidades de supervivencia, y día 23, retenciones.

## Los espectáculos

### Gran Teatro

Continúa exhibiéndose en el Gran Teatro la película titulada «La España trágica».

El público sigue con gran interés los episodios de esta notable producción cinematográfica, que presentan plinteras escenas andaluzas, tipos muy conocidos y bellas parejas de Córdoba y de su Sierra.

Alternan con esta película otras en que se desarrollan episodios no menos interesantes y algunas cómicas de mucha gracia, que producen la hilaridad del público.

### Teatro Circo

Anoche inauguró sus taquillas en el Teatro Obrero el Gran Capítulo la compañía de comedia española de Carrasco-Carreras.

Representó la comedia de don José Andrés de Prada, titulada «Rosas de Pastón», a la que cedieron profesionalmente el calificativo que su autor ha dado de romance de amor, pues resulta un verdadero idilio, en el que abundan las escenas delicadas e interesantes.

La citada compañía interpretó con acierto la obra, sobre todo la señorita Carrasco y el señor Carreras.

Todos los artistas constituyen un conjunto muy igual, trabajando discretamente y presentan sus obras con propiedad y esmero.

Por esta circunstancia y teniendo a la vez en cuenta las comodidades del popular coliseo, en el que se disfruta una agradable temperatura, merced a los aparatos de calefacción instalados en el mismo, es de esperar que asistirán numeroso público a las funciones sucesivas para pasar un rato agradable presenciando las selectas obras que forman el repertorio de la compañía de Carrasco-Carreras.

### Salón Ramírez

En el Salón Ramírez continúan actuando la cantante Amalia de Leiva y la bailarina María Jiménez.

Ambas artistas presentan todas las noches nuevos números, que ejecutan con gusto y habilidad, obteniendo muchos aplausos del público.

Completa el programa de los espectáculos la exhibición de bonitas películas cinematográficas.

## Gacetillas

### Conferencia

El próximo lunes celebrará una conferencia en el Oficio de la Amistad el R. P. Fray Albino G. Menéndez.

Oportunamente publicaremos el tema de la disertación.

### Accidentes

Ayer fueron asistidas en la Casa de socorro las personas siguientes:

Eduardo López Boalín, de heridas en la cara y alcoholismo.

Y Rosario Hidalgo Bonilla, de la extracción de una ergota en la mano derecha.

### ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Dr. J. Díaz Mayordomo

Consulta: de 2 a 5. Gratis a los pobres de 10 a 12.

Cuatro Esquinas, 25. — Córdoba

# CURACIÓN DE LAS HERNIAS

### INTERESA SABER:

que el reputado y peritísimo ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado Sr. Torrent, estará en Córdoba y en el hotel España y Francia, únicamente el domingo dia 21 del presente mes, y recibirá a todos cuantos heridos quieran hallar con sus notables apartos un instantáneo alivio y una curación perfecta de sus hernias. Se deben usarlos todos, absolutamente todos cuantos sufran dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio verdad y el remedio único de todos los heridos. Miles de enfermos agradecidos los proponen, infinitud de eminentes médicos les prescriben, como muchos son también los médicos que para sus propias hernias, con gran satisfacción, los usan. Si se quiere ahorrar salud, tiempo y dinero no debe nunca nadie comprar bragueros ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero al especialista señor Torrent, de nombre registrado.

Audiad siempre a dicho especialista, no dejéis de visitarle, y tened muy presente que estará en Córdoba y en el hotel España y Francia, únicamente el domingo dia 21 del presente mes.

NOTA.—En Sevilla el dia 19 en el Hotel Oriente, y en Huelva el dia 20 en el Hotel Madrid, donde así mismo pedirán visitar todas cuantas personas lo deseen desde las nueve de la mañana hasta las de la tarde solamente. — Taller y despacho en Barcelona, Unión, 12.

ADVERTENCIA: Se recomienda el más grandísimo cuidado en no equivocarse con otros anuncios que por llevar nombres parecidos o iguales podrían confundirse con esta reputada casa y para evitarlo, sépase pues que, todo anuncio que después de la palabra Torrent no diga nombre registrado, hay que buscar y audir siempre, por tanto, al ortopedista Torrent de nombre oficialmente registrado.

### Detención de un ratero

Ayer, al llegar el tren correo de Madrid a la estación de Córdoba, un ratero intentó apoderarse de un gabán perteneciente a uno de los viajeros.

Fue sorprendido en aquel momento y comprendió la fuga seguida de la pareja de la Guardia Civil que prestaba servicio en el tren y de varios individuos del cuerpo de Vigilancia.

Los perseguidores hicieron varios disparos al aire para obligarle a detenerse y si fin consiguieron capturarse en la carretera del Brillante.

Este suceso prodigó la alarma consiguiente entre los viajeros y demás personas que se hallaban en la estación.

Leche Condensada La Lechera, Los Piñones y La Vaquería.

LA MESA DE ORO Alfonso XIII, 19 y 21. Teléfono num. 394

### Para bailes y comidas

El figurín ilustrado de un elegante y señorial traje para bailes y comidas, acompaña al número 46 de La Moda Elegante, correspondiente al 14 del actual.

Muy interesante y de gran novedad resulta la Hoja de Lácteos, recomendándose por el profesor el patrón cortado del traje para señoras jóvenes, que se reporta como suplemento de dicho número, en el que figuran abundantes modelos de pieles, mangutines, sombreros, blusas, trajes y aderezo variados para señora, señoritas, zonas y nifas.

El texto, selecto y ameno, lo suscribe prestigiosa firma.

Se envían gratuitamente números de muestra, solicítandolos en la Administración, Preciados, 46, Madrid.

Automóviles OAKLAND SEIS CILINDROS con MAGNETO Alumbrado y arranque eléctricos.

Precio de propaganda: Con ruedas metálicas, 12.000 pesetas. — Con id. maderas, 11.750.

Próxima entrega.

Garaje Montero. — MONTORO

Sección Religiosa

Santo de hoy. — La Expectación de Nuestra Señora. — Mañana. — San Nemesio, mártir.

Jubilo circular. — Hoy y mañana en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, ostendido por los Excmos. Sres. Marqueses de Valdejanes, por sus difuntos.

En San Juan de Letrán. — Hoy tercer de las solemnidades juntas a la Santísima Virgen y San José, dando principio a las soñas de la noche: cantándoles villancicos.

Las misas que se celebren en la Iglesia parroquial de San Juan y Todos los Santos (Trinidad) el dia 18 del actual, desde las 8 en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán oficiadas en sufragio por el alma del señor don Cristóbal García González (q. e. p. d.) que falleció plácidamente el dia 10 del presente mes.

Su desconsolada viuda doña Magdalena Góngora Bonilla, afligida hija doña Amparo García Góngora, hija política don Luis Clavería Rubio, nieta doña María y doña Carmen García Blancas y demás parentales del fallecido ruegan a sus amigos y personas piadosas lo encienden a Dios nuestro Señor.

El Eminentísimo Sr. Cardenal Arzobispo de Sevilla y los Ilustres y Reverentes Sres. Obispos de Cádiz y Cádiz tienen concedidas indulgencias.

Viuda de José Barea Abastecimiento de carnes

Precios al público. — Vacas con hueso, a 3'86

pesetas el kilo. — Idem sin hueso, a 5'16.

Ternera con hueso, a 4'58. — Idem sin hueso, a 5'40. — Clasificada, a 7'08. — Macho, a 3'24.

Hueso de vaca, a 1 peseta.

Vacío de la carne, a 10 pesetas.

Carne de cerdo, a 10 pesetas.

Carne de pollo, a 10 pesetas.

Carne de conejo, a 10 pesetas.

Carne de cordero, a 10 pesetas.

Carne de pavo, a 10 pesetas.

Carne de gallina, a 10 pesetas.

Carne de ternera, a 10 pesetas.

Carne de cerdo, a 10 pesetas.

Carne de pollo, a 10 pesetas.

Carne de conejo, a 10 pesetas.

Carne de cordero, a 10 pesetas.

Carne de pavo, a 10 pesetas.

Carne de ternera, a 10 pesetas.

Carne de cerdo, a 10 pesetas.

Carne de pollo, a 10 pesetas.

Carne de conejo, a 10 pesetas.

Carne de cordero, a 10 pesetas.

Carne de pavo, a 10 pesetas.

Carne de ternera, a 10 pesetas.

Carne de cerdo, a 10 pesetas.

Carne de pollo, a 10 pesetas.

Carne de conejo, a 10 pesetas.

Carne de cordero, a 10 pesetas.

Carne de pavo, a 10 pesetas.

Carne de ternera, a 10 pesetas.

Carne de cerdo, a 10 pesetas.

Carne de pollo, a 10 pesetas.

Carne de conejo, a 10 pesetas.

Carne de cordero, a 10 pesetas.

Carne de pavo, a 10 pesetas.

Carne de ternera, a 10 pesetas.

Carne de cerdo, a 10 pesetas.

Carne de pollo, a 10 pesetas.

Carne de conejo, a 10 pesetas.

Carne de cordero, a 10 pesetas.

Carne de pavo, a 10 pesetas.

Carne de ternera, a 10 pesetas.

Carne de cerdo, a 10 pesetas.

Carne de pollo, a 10 pesetas.

Carne de conejo, a 10 pesetas.

Carne de cordero, a 10 pesetas.

Carne de pavo, a 10 pesetas.

Carne de ternera, a 10 pesetas.

Carne de cerdo, a 10 pesetas.

Carne de pollo, a

# POR TELEGRABO Y TELÉFONO

De 4 de la tarde a 5 de la madrugada  
Madrid

## En la Presidencia

El Jefe del Gobierno estuvo a última hora de la mañana en su despacho de la Presidencia.

Le cumplimentó una comisión de navieros. También le visitaron varios representantes de Toledo que le interesaron en favor de asuntos que afectan a dicha capital; una comisión de la Cámara de Comercio de Madrid que protestó contra la incertidumbre de las tablas y otra de padres de los alumnos de la Escuela Superior de Guerra expulsados del Ejército, la cual le pidió la readmisión de aquéllos.

En Guerra se ha apresado

El Jefe del Gobierno tomó posesión esta mañana, interinamente, de la cartera de Guerra.

Se la dió el general Aranzas, que se hallaba encargado del despacho de los asuntos del Ministerio.

Después de haberse presentado al personal de aquél los cumplimentares los capitanes generales Primo de Rivera y Wayler, el Capitán general de Madrid y comisiones de jefes y oficiales.

Se telegrafió a las Capitanías generales de las regiones, dándoles cuenta de la toma de posesión.

Allende Salazar manifestó a los jefes del Ministerio que no le gustaba otro móvil al encargarse interinamente de la cartera que el de que no se retrase el despacho de los asuntos de trámite.

Añadió que el general Villalba le había telegrafizado comunicándose que llegaría a Madrid el próximo día 20.

## Amade

El Gobernador civil de Barcelona estuvo concretando esta mañana con el Ministro de la Gobernación.

Al salir los periodistas le preguntaron si había presentado la dimisión y contestó que la presentó al anterior Gobierno y ahora la había retrasado, interesando que se resolviera el asunto lo más pronto posible, pues quería tener bien definida su situación.

## Románones

Esta mañana, en el tren expreso de Andújar, regresó el Conde de Romanones de la cacería a que ha salido en una fiesta de Palma del Río.

## Congreso sindicalista

Se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso sindicalista.

En ella han sido aprobadas las conclusiones propuestas.

Entre dichas conclusiones figura la concesión de un plazo de un mes a los obreros no sindicados para que ingresen en los sindicatos y presentar una querella contra el comandante del cuerpo de Seguridad Civil que disparó ayer sobre un obrero de los tranvías huelguista que ejercía coacciones.

## La huelga de tranvías

Tras a solucionar la huelga de los empleados de los tranvías.

Hoy se han presentado numerosos huelguistas para reanudar el trabajo.

Ha circulado, casi normalidad, casi todos los tranvías, prestando servicio en ellos personal no asociado.

Han ocurrido algunos incidentes y coacciones sin importancia.

Los periódicos, «A B C», «El Universo» y «El Debate» han abierto una suscripción a favor de los tranvías que fueron víctima de los sucesos ocurridos ayer.

Durante toda la tarde siguieron presentándose numerosos huelguistas que han depuesto su actividad.

En su consecuencia consideróse la huelga fracasada.

En la Casa del Pueblo volvieron a reunirse los tranvías.

Algunos pronunciaron fogueos discursos exhortando a sus compañeros para que perseveren en la huelga, unidos, con firmeza y sin desmayar.

La Dirección general de Seguridad ordenó que los individuos pertenecientes a la Unión ciudadana que viajaban en los tranvías colaboraran en el sostén del orden suspendían su actuación.

## Nombramiento

Ha sido nombrado profesor del Colegio preparatorio de oficiales de Córdoba el teniente del regimiento de la Reina don Manuel Barrera.

## Muerte disgraciado

Dijo que Maure está disgraciado con el Gobierno.

Se añade que, cuando Allende Salazar le visitó para pedirle su apoyo, le preguntó si había solicitado de la Círculo que le facilitase un ministro y Allende Salazar le contestó que voluntariamente había interesado de aquél que prestara su concurso al Gobierno, lo cual molestó grandemente a Maure.

Así como que tal proceder del Presidente del Consejo de ministros motivaría la oposición de los círculos en el Parlamento.

## El precio de los periódicos

En la asamblea celebrada por los representantes de los periódicos de toda España ha sido aprobada una proposición solicitando que el Gobierno dicte un decreto en virtud del cual disponga que, desde primero de Enero, se vendan a diez céntimos todos los periódicos que hoy valen cinco, para poder afrontar la creciente elevación de los precios de las primeras materias y las mejoras del personal.

## Las juntas de defensa

Aumentan las protestas contra las juntas de defensa del ejército con motivo de la expulsión de los sacerdotes de la Escuela Superior de Guerra.

Numerosos abogados, médicos e ingenieros han elevado un manifiesto al Rey pidiéndole el indulto de los expulsados.

Se tiene la esperanza de que sea concedida una gracia con motivo de la próxima fiesta monárquica de la Reina María Victoria.

## Los proyectos económicos

Este tarde se reunió la comisión de Hacienda del Congreso y sigue estudiando las reformas del impuesto del Timbre.

Argus expuso los deseos de Bugalí de que no se altere lo relativo al franqueo de la correspondencia y de la tasa telefónica y telegáfica, así como lo que respecta a la restricción de la franquicia postal.

Ángel propuso la creación de guías especiales para el gentío.

Querido el dictamen relativo a los derechos rurales.

Contó este proyecto han presentado votos particulares Pedregal y Basílez Lugo.

## El loc-out

El loc-out implantado por los patronos del ramo de construcción sigue estacionado, sin extenderse a otros oficios.

Las autoridades continúan realizando gestiones para solucionar el conflicto.

## La Internacional

Relojería de Mesa Harmanos.—Especialidad en relojes garantizados. Claudio Marzo, 13 frente a la «Campaña». Córdoba.

## Consejo de ministros

A las 6 de la tarde se reunieron los ministros en el palacio de la Presidencia para celebrar congreso.

García dijo al entrar que llevaba los expedientes para conceder el indulto de tres peñas de muerte con motivo del Santo de la Reina doña Victoria.

Añadió que uno de los indultos afectaba a Marruecos.

El congreso terminó a las 3:30 de la noche. Gómez manifestó, al salir, que se despidieron expedientes de diversos ministerios.

Examinóse detenidamente la situación internacional.

Se estudiaron las noticias de Barcelona referentes al estado social, acordándose aceptar la dimisión de Amado en virtud de la insistencia con que la ha reiterado.

Añadió el Ministro de Gracia y Justicia que se proveará en propiedad el cargo de Gobernador civil de Barcelona, no publicándose el nombre de la persona que haya de desempeñarlo hasta que se hayan hecho las consultas oportunas.

Fernández Prida expuso el estado de los conflictos civiles y feroces y las gestiones que realiza para solucionarlos.

Toribio detalló la situación de los asuntos de su departamento.

Fernández Prida manifestó que la mayor parte del tiempo que duró el congreso invitó al Marqués de Lanza en exposición de la situación internacional.

Añadió que hasta mañana no se sabrá quién ha sido encargado del Gobierno civil de Barcelona.

## Graves sucesos en Barcelona

### Asesinato de dos guardias civiles.-Saqueo de un establecimiento.

#### Informes oficiales

El Ministro de la Gobernación, al recibir esta mañana a los periodistas, les dijo que las últimas noticias de Barcelona acusaban gravidad.

Aquellas daban cuenta del asesinato de dos guardias civiles.

Según los informes del Gobernador civil interior se hechó escuadra del modo siguiente:

Los citados guardias prestaban noche el servicio de patrulla en la calle de Córcega y subteniente allí fueron de su portal dos individuos y se abalanzaron sobre éstos, arrojándoles al suelo.

Entonces los golpearon horriblemente la cabeza con unas barra de hierro, de que iban armados, y emprendieron la fuga.

El guarda calle acudió a la policía y los guardias civiles fueron conducidos al dispensario más próximo, donde dejaron de existir a los pocos momentos.

El Gobernador acudió al dispensario, donde también se presentaron las autoridades judiciales, procediendo a lastrar las primeras diligencias.

Añadió el Ministro que el Gobernador de Barcelona también le había dado cuenta de que anoche, en la plaza de Cataluña, un grupo de obreros huelguistas asaltó un establecimiento de comestibles, maltratando a su dueño y apedreando la mayor parte de los artículos.

Los asaltantes causaron destrozos de gran consideración en la tienda.

Aquellos emprendieron la fuga al llegar la policía.

#### Detalles del crimen

En Barcelona circulan numerosas versiones respecto a la forma en que fueron asesinados los guardias civiles.

La más extendida es la de que los asesinos fueron dos.

Estos se hallaban sentados en el quicio de una puerta y, al ver aproxímatarse a los guardias, simularon que se estaban dormidos.

Cuando hubieron pasado los individuos de la huelga, los criminales se abalanzaron sobre ellos, por la espalda, arrojándoles al suelo.

Después los quitaron los fusiles, con los que los golpearon bártaramente en la cabeza.

Los asesinos, al huir, se llevaron los fusiles de los guardias.

Estos se llamaban Marcelo Peromolgo y Francisco González.

Se cree que desde que ocurrió el crimen hasta que fueron encontrados los guardias transcurrieron más de dos horas.

#### Detenciones

Han sido detenidos el dueño de una taberna de la barriada de Gracia en que estuvieron los citados guardias, efectuado una diligencia, poco antes de ser asesinados y cuatro individuos que se hallaban en la taberna al personarse la pareja de los guardias bártaramente en la cabeza.

Los asesinos, al huir, se llevaron los fusiles de los guardias.

Estos se llamaban Marcelo Peromolgo y Francisco González.

Se cree que desde que ocurrió el crimen hasta que fueron encontrados los guardias transcurrieron más de dos horas.

#### Una suscripción

Se ha abierto una suscripción para socorrer a las familias de los guardias.

Se han muchos los donativos que se reciben y algunos importantes.

El Ministro de la Gobernación ha enviado quincientas pesetas al obispado.

#### Inquietud y alarma

Personas que han llegado a Madrid procedentes de Barcelona dicen que en la capital de Cataluña reinan gran inquietud, aumentada por el asesinato de dos guardias civiles en el mismo sitio en que fue muerto Bravo Murillo y al asalto a su establecimiento de comercio.

#### Patronos y obreros

Los patronos que han llegado a Madrid procedentes de Barcelona dicen que en la capital de Cataluña reinan gran inquietud, aumentada por el asesinato de dos guardias civiles en el mismo sitio en que fue muerto Bravo Murillo y al asalto a su establecimiento de comercio.

Los proyectos económicos

Este tarde se reunió la comisión de Hacienda del Congreso y sigue estudiando las reformas del impuesto del Timbre.

Argus expuso los deseos de Bugalí de que no se altere lo relativo al franqueo de la correspondencia y de la tasa telefónica y telegáfica, así como lo que respecta a la restricción de la franquicia postal.

Ángel propuso la creación de guías especiales para el gentío.

Querido el dictamen relativo a los derechos rurales.

Contó este proyecto han presentado votos particulares Pedregal y Basílez Lugo.

En la comisión del crimen tuvieron que intervenir bastantes individuos.

#### Entierro

Mafiana se verificará el entierro de los guardias civiles.

Será una imponente manifestación de protesta contra el repugnante crimen, porque este ha producido enorme indignación.

#### Noticias de las víctimas

Los guardias asesinados pertenecían a la Comandancia de Segovia de la que recientemente se concentraron fuerzas en Barcelona.

#### Unos era casado y tenía seis hijos.

#### Más petardos

Los últimos despachos de Barcelona dicen que han estallado cuatro petardos en diversos puntos de la población.

Han causado destrozos de gran importancia pero no ha habido que lamentar desgracias personales.

#### Provincias

##### Asesinato de un policía

Telegrafían de Valencia que al salir de su domicilio el agente de policía Roberto Pérez Valdés, destinado a los servicios que se reanudan, con las huelgas, varias huelguistas que se hallan apostados detrás de una esquina lo hicieron varios disparos, matándole.

Los agresores huyeron.

Este crimen ha producido gran indignación.

#### J/ asesinato de un marinero

Despachos de la Coruña dicen que varios obreros astilladores marítimos de los que se hallan en huelga agredieron al capitán del vapor Grac, apuñalándolo y haciendole algunos disparos.

Los criminales huyeron.

#### Dessarrilamiento

Participan de Avila que cerca de Navalpando ha descarrilado un tren de mercancías, resultando muerto el mozo del tren José García Burgos, herido grave otro mozo llamado Monte Rodríguez y tres personas más contundidas.

Ocho vagones han quedado destrozados.

Se desconocen las causas del siniestro.

Se ha enviado un tren de socorro.

#### Otro descarrilamiento

Participan de Castellón que cerca de Segorbe descarriló un tren mixto.

